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为为高高质质量量共共建建““一一带带一一路路””凝凝聚聚最最大大合合力力

□　本报记者 吴琼

　　

　　10月17日至18日，来自150多个国

家和40多个国际组织的代表来华参加

第三届“一带一路”国际合作高峰论

坛。与会嘉宾及密切关注这场盛会的

中外媒体近日纷纷表示，作为长周期、

跨国界、系统性的世界工程、世纪工

程，共建“一带一路”的第一个十年只

是序章。站在共建“一带一路”十周年

新起点上，展望未来，共建国家愿与中

国携手奔向下一个金色十年，推进高

质量共建“一带一路”持续向前发展。

　　共建“一带一路”倡议提出十年

来，“一带一路”合作从亚欧大陆延伸

到非洲和拉美，150多个国家、30多个

国际组织签署共建“一带一路”合作文

件，成立了20多个专业领域多边合作

平台；一大批标志性项目和惠民生的

“小而美”项目落地生根；共商共建共

享、开放绿色廉洁、高标准惠民生可持

续，成为高质量共建“一带一路”的重

要指导原则。

　　实践证明，“一带一路”倡议不是

中国一家的“独奏曲”，而是各国共同

参与的“交响乐”；不是封闭的小圈子，

而是开放合作的大平台。十年来的合

作成果充分证明，“一带一路”倡议顺

应了经济全球化的历史潮流，符合全

球治理体系变革的时代要求，始终着

眼全球共同发展的长远目标和现实需

要，契合各国特别是广大发展中国家

促和平、谋发展的愿望。

　　就此，巴基斯坦主流媒体《国民

报》发文指出，历经十年发展，“一带一

路”倡议有效促进了经济大融合、发展

大联动、成果大共享，在这个变乱交织

的时代，铺就了一条互利共赢、繁荣发

展之路。

　　十年筑梦路，扬帆再起航。

　　出席本届高峰论坛的多国人士，

如联合国秘书长古特雷斯、俄罗斯总

统普京等纷纷表示，相信本届高峰

论坛将为“一带一路”倡议在下一

个十年的发展注入新动力，为新

时期加强共建“一带一路”国际

合作、促进各国共同发展提供重

要机遇。

　　作为中国在非洲的重要经

贸伙伴、最早加入“一带一路”

倡议的国家之一，安哥拉各界

对共建“一带一路”的下一个

十年充满信心。安哥拉《国

家报》发文称，据世行预

测，到2030年，共建“一

带一路”每年将为全球

带来1.6万亿美元收

益，占全球GDP的

1.3%，带动参与国

贸易增长2.8％

至9.7％、

全球贸易增长1.7％至6.2％，使相关国家

760万人摆脱极端贫困、3200万人摆脱中

度贫困。中安在共建“一带一路”方面将

迎来新的合作机遇，安哥拉经济多元

化、工业化和可持续发展也将从倡议中

不断汲取新动能。

　　安哥拉《国家报》的文章还表示，

步入新的十年，相信中国将以第三届

“一带一路”国际合作高峰论坛为契

机，与包括安哥拉在内的世界各国一

起，共同总结成就、擘画蓝图，让这条

造福世界的“发展带”更加繁荣、惠及

人类的“幸福路”更加宽广，促进“一带

一路”实现更高质量的发展，推动构建

人类命运共同体，为全球经济复苏和

可持续发展作出新贡献。

　　克罗地亚政论杂志《国家》发文

称，展望未来，相信“一带一路”倡议将

为中克深化合作提供新机遇。

　　《第一主题报》《每日报》等希腊主

流媒体也在报道中提及，“一带一路”

倡议的明天不是神秘的“斯芬克斯之

谜”，而是可预见的未来，基于互利共

赢原则，旨在为共建国家经济发展、基

础设施改善和增加就业等作贡献。中

国与共建国家在港口建设等基础设施

领域方面开展透明、开放的务实合作，

完全遵循共商共建共享原则，旨在创

造更多共同发展机遇。“一带一路”倡

议已普遍被共建伙伴们视为实现美好

生活和梦想的金色火炬。

　　俄罗斯卫星通讯社在报道此次

高峰论坛时援引德国知名智库席勒

研究所创始人兼主席黑尔佳·策普·

拉鲁什的话报道称，“一带一路”倡议

的第一个十年是一个分水岭，标志着

新历史时代的开始。“中国赢得了共

建‘一带一路’国家的信任，因为它们

正看到本国经济的真正改善，同时也

看到在国际关系中构建互利新范式

的现实。”

　　放眼下一个十年，本届高峰论坛

的与会嘉宾及密切关注这场盛会的中

外媒体均期待共建“一带一路”开启下

一个金色十年新篇章。
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国际观察
□　本报驻韩国记者 王刚

□ 本报记者       吴琼 苏宁 史天昊

　　

　　主题为“高质量共建‘一带一路’，携手实现共同发展繁

荣”的第三届“一带一路”国际合作高峰论坛10月18日在北京

圆满落下帷幕。在共建“一带一路”倡议提出10周年之际，本届

高峰论坛的举行备受世界瞩目。

　　国际舆论认为，本届高峰论坛是共建“一带一路”进程中

又一个重要里程碑，共建国家将进一步凝聚共识、规划未来，

推动“一带一路”高质量发展不断取得新成效。

与会各方共赴“十年之约”

　　本届高峰论坛正逢一个重要时间节点———“一带一路”倡

议提出10周年。有来自150多个国家和40多个国际组织的代表

来华参会，注册总人数超过1万人。这场“万人盛会”再次体现

出共建“一带一路”的巨大感召力和全球影响力。

　　国际舆论认为，2013年中国国家领导人提出“一带一路”

倡议，也正是在金秋时节。今年的金秋十月，与会各方共赴这

场“十年之约”，是为合作而来，为支持“一带一路”倡议而来，

为推动共同发展而来。在当前变乱交织的国际形势下，本届高

峰论坛充分展示了“一带一路”中国倡议、全球响应、世界共赢

的鲜明特点。

　　俄罗斯卫星通讯社在报道中指出，本届高峰论坛是“一带

一路”倡议10周年最隆重的活动。报道称，除开幕式外，本届高

峰论坛同时举办了3场高级别论坛，围绕互联互通、绿色发展、

数字经济主题进行深入交流，并结合贸易畅通、民心相通、智

库交流、廉洁丝路、地方合作、海洋合作等议题平行举办6场专

题论坛。论坛期间，还举行了“一带一路”企业家大会。

　　克罗地亚最具影响力的政论杂志之一《国家》发文评论

称，本届高峰论坛不仅是纪念“一带一路”倡议提出10周年最

隆重的活动，也是各方共商高质量共建“一带一路”合作的重

要平台。

　　俄新社等媒体还在报道中指出，本届高峰论坛是中国今

年最重要的主场外交。俄罗斯总统普京连续3次出席“一带一

路”国际合作高峰论坛，体现了俄方对共建“一带一路”倡议的

支持。普京出席高峰论坛时表示，中方10年前提出的共建“一

带一路”倡议取得巨大成功，已经成为世界公认的重要国际公

共产品。他高度评价中国国家领导人在论坛开幕式上发表的

主旨演讲，相信并祝愿共建“一带一路”这一伟大事业将取得

更大成就。

　　印度尼西亚《雅加达邮报》网站的文章在报道高峰论坛的

同时，称赞“一带一路”倡议在世界舞台上引发了一场深刻变

革，将有关发展的话语提升为一项关键的全球关切。

论坛期间形成458项成果

　　本届高峰论坛成果丰富，既有合作文件类、合作倡

议类、合作机制类成果，又有项目类、资金类、举措

类成果。

　　俄罗斯卫星通讯社报道称，本届高峰论

坛发表了一份主席声明，梳理总结与会

各方达成的共识，明确下阶段推进

高质量共建“一带一路”的合

作方向及重点领域。论

坛还发布了一份

多边合作成果

文件清单、

一份务实合作项目清单，全面汇总3场高级别论坛、6场专题论

坛框架内形成的各项成果。企业家大会上中外企业还商签了

一批合作项目。

　　路透社等多家外媒在报道中历数论坛期间达成的合作成

果。报道称，论坛期间，各方共形成了458项成果，数量远远超

过第二届高峰论坛。其中包括《深化互联互通合作北京倡议》

《“一带一路”绿色发展北京倡议》《“一带一路”数字经济国际

合作北京倡议》、绿色发展投融资伙伴计划、《“一带一路”廉洁

建设高级原则》等重要合作倡议和制度性安排，也有到2030年

为伙伴国开展10万人次绿色发展培训、将联合实验室扩大到

100家等具体目标。企业家大会还达成了972亿美元商业合同，

有助于为各国创造更多的就业和增长。

　　来华出席第三届“一带一路”国际合作高峰论坛的联合国

秘书长古特雷斯称赞中国国家领导人在本届高峰论坛宣布的

支持高质量共建“一带一路”的八项行动完全契合联合国的宗

旨和目标，有利于帮助发展中国家加快实现发展。他还表示，

共建“一带一路”倡议为帮助发展中国家实现可持续发展提供

了非常重要和有效的途径，树立了南南合作的典范。

　　新加坡《联合早报》等多家媒体报道称，下一步，“一带一

路”合作伙伴将共同落实本届高峰论坛成果，继续推进高质量

共建“一带一路”，加强各自发展规划同“一带一路”倡议的对

接，进一步促进基础设施“硬联通”、规则标准“软联通”、各国

人民“心联通”，为促进世界经济复苏和落实联合国2030年可

持续发展议程作出贡献。

进入高质量发展新阶段

　　国际舆论指出，今年的高峰论坛具有承前启后的重要意

义。论坛的举办，巩固了共建“一带一路”的国际共识，深化了

“一带一路”合作伙伴关系，推动共建“一带一路”进入高质量

发展的新阶段。

　　克罗地亚最具影响力的政论杂志之一《国家》发文称，相

信中方将以举办此次论坛为契机，同包括克在内的国际社会

一道总结经验、擘画蓝图，凝聚更多共识，与欧洲

加强优势互补，形成合力，将“一带一路”倡

议与欧洲“全球门户”计划以及克罗地

亚发展战略对接联动，推动“一带一

路”高质量发展走深走实、行稳致

远，建造更多类似佩列沙茨大桥

这样的友谊之桥、民生之桥、

合作之桥，为中克关系及

中国同世界各国关系发展创造更加美好的未来，为中克两国

和全世界人民带来更多福祉！

　　乌干达最大英文报纸《新愿景报》的文章称，共建“一带一

路”倡议提出十年来，已有150多个国家和30多个国际组织加

入共建“一带一路”合作，签署200余份合作文件，使“一带一

路”成为全球发展合作优秀典范，为经济全球化注入巨大动

能，为全球发展作出巨大贡献。中乌、中非共建“一带一路”成

果丰硕，助力乌国家发展和经济社会转型，推进非洲经济一体

化。相信第三届“一带一路”国际合作高峰论坛将引领各方务

实友好合作步入新阶段，拓展新机遇，取得更大成果，推动高

质量共建“一带一路”和构建新时代中非命运共同体踏上新

征程。

　　希腊雅典通讯社指出，经济全球化和多边主义仍是人类

进步的主导力量。世界越是在地缘政治冲突和全球挑战中动

荡，我们就需要越多的热情和渴望，凝聚广泛共识，共同创造人

类更加美好的未来。第三届“一带一路”国际合作高峰论坛正是

为实现构建人类命运共同体而汇聚强大力量的正确平台。

　　还有媒体援引中共中央政治局委员、外交部长王毅在高

峰论坛记者会上的致辞报道称，这次论坛发出的最清晰信号

是团结合作开放共赢，形成的最重要共识是开启高质量共建

“一带一路”新阶段，提出的最宏伟愿景是携手实现世界现代

化，坚持的最鲜明特色是行动导向高效务实。

高峰论坛重要成果

　　● 宣布中国支持高质量共建“一带一路”八项行动，为

“一带一路”明确了新方向，开辟了新愿景，注入了新动力。

　　● 论坛期间，各方共形成了458项成果，数量远远超过第

二届高峰论坛。

　　● 发布《深化互联互通合作北京倡议》《“一带一路”绿色

发展北京倡议》《“一带一路”数字经济国际合作北京倡议》、绿

色发展投融资伙伴计划、《“一带一路”廉洁建设高级原则》等重

要合作倡议和制度性安排，以及到2030年为伙伴国开展10万人

次绿色发展培训、将联合实验室扩大到100家等具体目标。

　　● 企业家大会还达成了972亿美元商业合同，有助于为

各国创造更多的就业和增长。

　　● 会议决定成立论坛秘书处，将为推动机制建设和项目

落地发挥作用。

□　本报记者 苏宁

　　

　　近日，日本各大新闻社陆续公布了针对岸田内阁

支持率的新一轮民调结果。虽然各新闻社的具体数据

略有出入，但结果一致显示，岸田内阁支持率持续低

迷，多家新闻社的民调结果再创岸田内阁执政以来的

支持率新低。

　　分析人士指出，岸田内阁原本希望通过9月的内阁人

事调整提振民意，但此轮民调结果在事实上宣布这一计

划落空。民众对岸田内阁的经济、人事等多项政策感到不

满，被认为是此轮民调中支持率再创新低的主要原因。甚

至有分析指出，日本民众对内阁丧失期待，内阁难有“回

天之术”，今后支持率大概率将长期低位徘徊。

进入执政“危险水域”

　　据日本共同社发布的10月民调结果，岸田内阁支持

率由上月的39.8%下降至32.3%，创内阁执政以来新低，不

支持率达52.5%，创内阁执政以来新高。事实上，岸田内

阁支持率低迷已经持续数月，8月时已经低至33.6%，9月

受内阁人事调整效应影响出现短期反弹。

　　《读卖新闻》《产经新闻》《朝日新闻》《每日新闻》等

其他日本主流媒体的民调结果也大致相同。其中，《读

卖新闻》的民调结果为34%；《产经新闻》的民调结果显

示，岸田内阁支持率为35.6%，不支持率为59.6%，均创最

新极值；《朝日新闻》的民调结果为29%，也创新低；《每

日新闻》的民调结果为25%，与上月持平。

　　值得注意的是，《朝日新闻》与《每日新闻》的民调结

果均降至30%以下，进入日本政界公认的执政“危险水域”。

　　面对持续低迷、连创新低的民调结果，16日，日本首相

岸田文雄在回答记者提问时辩称，“不会受民调结果的干

扰，将全力以赴制定经济对策”；日本内阁官房长官松野博

一表示，将在月内制定出台一揽子经济对策，扩大企业投

资，为涨薪创造条件，稳妥应对物价上涨，保障国民生活。

　　针对岸田内阁支持率再创新低，日本在野各党纷

纷展开批评。

  立宪民主党代表泉健太16日表示，国民不了解首相

的政策计划，已经失望至极。

　　日本维新会国会对策委员长远藤敬表示，国民已

经失去对岸田内阁的信任，就算宣布减税，国民也明白

这只是为了选举，迟早还要再增税。

　　国民民主党国会对策委员长古川元久则批评称，

有关经济对策和少子化对策，该做什么、怎么做，（岸田

内阁）都没有具体方案和措施。

　　日本共产党书记局长小池晃表示，（岸田内阁）与

其解散众院，更应接受民调结果宣布辞职。今后，该党

派将围绕经济对策及“统一教会”问题，加强对岸田内

阁的政策监督。

民众表示毫无期待

　　关于支持率再创新低的原因，日本执政党自民党

内大部分意见认为，内阁人事调整、提请解散“统一

教”、经济对策等近期主要举措未能激发民众对岸田内

阁的期待和信任。

　　相反，众议院议长细田博之辞职等事件引发民众

的批判，这对民意产生了较大的影响。据日本《每日新

闻》10月14日报道，现年79岁的细田博之13日在议长官

邸举行记者招待会，宣布因健康状况不佳辞去众议院

议长职务。对于与世界和平统一家庭联合会（原“统一

教”）的关系，他自称“没有问题”，并解释说：“我与‘统

一教’没有特殊关系，只是受邀参加过几次会议而已。”

他还表示打算继续担任众议院议员。

　　为提振民意，岸田在上月25日宣布“将把税收增长

的成长成果回馈国民”，实行减税。但是民众批判该经

济对策为“假减税”。

　　共同社民调显示，超过半数日本民众对该经济对

策表示“不期待”。同时，也有超过半数的民众认为当前

物价过高，减税确有必要。这说明民众对当前经济形势

感到负担和压力，但对内阁的经济对策感到不满。

　　其他日本主流媒体的民调结果也类似，超过半数

的民众对岸田内阁的经济对策“不期待”。《每日新闻》

民调显示，60%的民众认为岸田内阁执政以来生活变差

了。《读卖新闻》民调显示，86%的民众感受到物价上涨

带来的生活负担，75%的民众认为没有感觉到工资上

涨。《产经新闻》民调显示，超过九成的民众对物价上涨

带来的生活负担感到担忧。

　　针对民众对经济前景的忧虑，岸田内阁计划利用

月内出台的一揽子综合经济对策，提振经济和民意，但

民众对此毫无期待，自民党内对此也缺乏信心。

　　一位前内阁成员称，“民众对物价高涨、工资不涨的意

见很大”；有自民党资深议员也表示，“无论首相采取何种措

施，国民都清楚这只是为了其再次当选自民党总裁”。

　　日本政治评论家有马晴海指出，新的经济对策缺

乏实质内容，民众认为内阁宣传“补助”“减负”只是为

了提高支持率，因而对其不关心、不期待。

后续执政难度增加

　　两年前，岸田内阁执政之初，支持率曾达到超过

60%的高位。但自去年下半年开始，受国葬问题、“统一

教”问题以及岸田用人不当等事件的影响，内阁支持率

骤降，首次跌入30％以下的执政“危险水域”。

　　今年初，因岸田长子作为首相秘书官的资质受到

广泛质疑等原因，内阁支持率更处于低位徘徊。此后，

岸田通过举办G7峰会等，利用活跃外交的短期效应，在

一定程度上提高了内阁支持率。今年3月至5月，岸田内

阁支持率曾一度持续走高，在5月广岛G7峰会后，岸田

内阁支持率曾一度接近50%。

　　然而“好景”不长，由于物价上涨、经济不振以及少子

化对策等民众关切的课题至今未取得进展，日本民众对

岸田内阁的失望情绪积聚，再加上个人编号卡问题引发

的民众不满，岸田内阁支持率再次陷入持续低迷。

　　分析人士认为，内阁人事调整并未挽回支持率的颓

势，这对岸田内阁而言，可谓失去了提振民意的最后机会。

　　有日本媒体还指出，10月底，为期四年的众议院任

期将过半。岸田文雄把能否适时解散众院举行大选并

带领自民党在大选中获胜作为其身为自民党总裁的

“政治任务”。同时，这也是岸田能否在明年秋季自民党

总裁选举中获胜、继续担任首相的关键。然而，如此低

的内阁支持率，无疑给岸田达成上述目标增添了难度。

　　当前，由于正面临参众两院个别选区的议员补选，

自民党内担心过低的内阁支持率会影响选情，补选结

果将是对岸田内阁的一大考验。

岸田内阁难有“回天术”支持率再创新低

　　10月14日，日本德岛县，日本首相岸田文雄出席参

议院补选拉票活动。 CFP供图  

　 10月18日，北京，第三届“一带一路”国际合作高峰论坛新闻中心，外国代表在接受媒体采访。 CFP供图  


